
Los alcaldes presentan un balance positivo de su gestión en 1981 

Los alcaldes de la provincia consultados por CISNEROS 
—pertenecientes a los grandes pueblos de los distintos partidos 

judiciales— se manifiestan satisfechos en general con las 
realizaciones municipales en el año 1981 y esperan profundizar en 
los planes iniciados a lo largo del año que empieza. Los munícipes 

conocen ya la maquinaria administrativa del poder local y han 
detectado las carencias en sus respectivos pueblos, por lo que se 

puede dar por concluida la etapa en que los alcaldes democráticos 
se sentían inseguros en sus cargos por la falta 

de experiencia de gobierno 

YA SE NOTA 
EL CAMBIO 

El problema económico para 
cubrir las deficiencias impor
tantísimas de los pueblos es la 
espada de Damocles que pesa 
sobre las corporaciones a la 
hora de rendir gestión ante los 
ciudadanos. Tanto en los res
ponsables de ayuntamientos 
grandes, el de Móstoles, por 
poner un caso, como en los 
municipios menores, como el 
de Pozuelo, se manifiesta la 
preocupación del poder local 
que no dispone de fondos sufi
cientes para acometer obras de 
infraestructura, que son las 
más necesarias y costosas. 

Otro ámbito importante de 
la actividad municipal en la 
provincia son las realizaciones 
culturales, en las que se ha 
avanzado mucho, especialmen
te en el terreno deportivo, con 
apertura de instalaciones, pro
moción de las actividades po-
pularea, y también se destaca 
el capítulo de fiestas, más par-
ticipativas que nunca. 

Apenas se hace referencia al 
enjuiciar el año 1981 por parte 
de los alcaldes a problemas in
ternos, lo que da idea de la ma
durez y asentamiento de los 
gobiernos locales. El interés 
mayor de los ediles está preci
samente en el campo de las 
realizaciones y el aumento de 
los servicios a la comunidad, 
desde temas sanitarios a edu
cacionales. 

Por lo que respecta al 
«sprint» final antes de las elec
ciones municipales del 83, los 
alcaldes no manifiestan una 
especial predisposición a reali
zaciones electoralistas, y seña
lan que van a continuar con los 
planes previstos; es decir, más 
obras públicas, creación de in
fraestructuras básicas, perfec
cionamiento de las policías 
municipales, dotándolas de 
mayores medios y personal; ra
cionalización de la gestión de 
los ayuntamientos, introduc
ción de mejoras sanitarias, sus
tituyendo la criticada inefica
cia del Ministerio del ramo y 
cooperando con el Ministerio 
de Educación y Ciencia —el 
que mejor imagen tiene entre 
los alcaides— para aumentar 
el nivel de escolarización. Fi
nalmente se intentará a lo lar-
§o de 1982 aumentar el papel 

e la cultura con actividades 
más generalizadas y perma
nentes. 

En el capítulo de los impues
tos, ningún alcalde hace men
ción especial a su aumento, ya 
que —opinión generalizada—, 
salvo en Madrid capital, no 
existe una sensibilización ciu
dadana al respecto. 

DE LA SANIDAD 
A LOS JARDINES 

Para Bartolomé González, 
alcalde de Móstoles, la pobla
ción más importante del parti
do judicial de Navalcarnero, 
en 1981 el Ayuntamiento ha 
tenido una «preocupación 
esencial por resolver los pro

blemas que teníamos plantea
dos y que estaban pendientes 
del año anterior. Hemos hecho 
un gran esfuerzo en el tema de 
la enseñanza y en el cuidado y 
aumento de los parques y jar
dines, hemos conseguido que 
se reanudasen las obras del 
hospital y se ha dotado de ser
vicios de urgencia médica a la 
población con el centro médico 
de urgencias. En fin, se han 
abordado aquellos casos que no 
se pudieron atender en los pri
meros momentos porque había 
otros más graves». 

«El aspecto más negativo de 
este año ha sido la falta de re
cursos económicos. Hemos es
tado recibiendo la subvención 
del Estado de acuerdo con el 
censo de 1975, que era de 
75.000 habitantes, y la diferen
cia de este año del fondo de 
compensación que tenía que 
habernos entregado ya la Di
rección General de Adminis
tración Local aún no ha llega
do; el MOPU se comprometió a 
aportar 100 millones de pesetas 
para contribuir a la construc
ción de la arteria del agua del 
Canal de Isabel II, y no nos los 
han dado. Esto nos supone un 
hándicap de unos 600 millones 
de pesetas que nos ha tenido 
económicamente asfixiados.» 

ABASTECIMIENTO DE 
AGUA Y DEPURADORAS 

Este problema de la falta de 

Numerosas calles intransitables, que son norma general en los pueblos 
españoles, se han ido convirtiendo a la 'Civilización» con las operaciones de 

asfalto municipales 

una disponibilidad financiera 
limitada, hay que buscar el 
equilibrio entre los servicios 
que se dan y su calidad y Jas 
obras que se realizan. Lo más 
urgente que necesita Pozuelo 
es mejorar el abastecimiento 
de agua y su distribución y la 
construcción del colector gene
ral. Las fases segunda y terce
ra de la red de distribución de 
agua ya se están haciendo con 
un crédito de la Caja de Aho
rros, y para las fases cuarta y 
quinta y el colector estamos a 
la espera de que el Banco de 
Crédito Local nos conceda un 
crédito que hemos pedido. El 
presupuesto es de 423 millones 
de pesetas, cantidad pequeña 
para un municipio de 4.200 
hectáreas, con una población 
de 35.000 habitantes y una 
gran parte del pueblo sin asfal
tar, con una iluminación defi
ciente y una casa consistorial 
totalmente insuficiente para 
poder desarrollar el trabajo no 

La falta 
de recursos 
económicos 

es la «espada 
de Damocles» 

que pesa 
permanentemente 

sobre los 
municipios 

de la provincia 

El deporte popular ha venido de la mano de nuevas instalaciones, que han contado en la mayoría de los casos con 
subvenciones de la Diputación de Madrid. El mejor complemento a las maratones populares lo constituyen el 

rigor y el trabajo diario de tos atletas en las instalaciones municipales 

recursos financieros es tam
bién, a juicio de Juan Carlos 
García de la Rasilla, alcalde de 
Pozuelo de Alarcón, el origen 
de todos los males del Ayunta
miento que preside. «Al tener 

ya de los concejales, sino inclu
so de los funcionarios.» 

«Entre los aspectos más posi
tivos de la gestión del Ayunta
miento de Pozuelo durante 
1981, según su alcalde, está la 

Policías municipales mejor preparados técnica e intelectualmente y con 
medios para desempeñar su importante labor. Otro de los éxitos que nacen 

suyos los alcaldes democráticos 

da de la Diputación a Pozuelo 
en este año. «Las cantidades 
que ha aportado a este munici
pio se pueden calificar de sim
bólicas. No hemos tenido una 
gran ayuda. Diputación dice 
que sus programas de inversio
nes han determinado que no 
tuviera más apoyo. Como han 
tenido primero unos progra
mas de inversiones para pue
blos de menos de 20.000 habi
tantes, Pozuelo no entraba.» 

ASFALTADO Y LIMPIEZA 
El alcalde de Alcalá de He

nares valora la gestión realiza
da a lo largo del año por la 
Corporación Municipal como 
altamente positiva. Todos los 
frentes de trabajo han sido me
jorados y las actuaciones en las 
distintas áreas han paliado 
muchos de los problemas de la 
localidad. 

En obras, lo más importante 
ha sido la inversión de 127 mi
llones de pesetas en reparación 
de calles. Inversión que conti
nuará el año próximo. Tam
bién se ha iniciado la obra de 
desdoblamiento para la nueva 
conducción de agua. Esta reali
zación estará terminada el 
próximo verano. Asimismo se 
están elaborando los proyectos 
e inversiones en la red de dis
tribución de agua potable y de 
alcantarillado. 

Por otro lado, se ha munici-
palizado el servicio de limpieza 
de colegios y edificios munici-

aprobación del plan de amplia
ción de la Casa de Campo, un 
plan «perfectamente asumible» 
por la mayoría de la Corpora
ción.» 

No está satisfecho de la ayu-

^t 
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"is obras públicas, fundamentalmente traída de aguas y construcción de depuradoras, han sido el capítulo • 
importante de gastos de tos municipios madrileños 

pales, con lo cual los sesenta y 
cinco trabajadores de la em
presa que realizaba este trabajo 
•jan sido absorbidos por el 
Ayuntamiento. 

En el aspecto cultural, la 
Preocupación y sensibilización 
«e la Corporación por este 
tema ha quedado de manifiesto 
con la realización de las fiestas 
ae agosto y con las actividades 
culturales que a lo largo del 

el Ayuntamiento pone profe
sores en los colegios para la 
impartición de clases de educa
ción física, al mismo tiempo 
que pide a la Administración 
central que asuma sus compe
tencias y envíe a los colegios 
los profesores necesarios para 
la impartición de esta materia. 

MAS CEMENTERIOS 
El alcalde de San Lorenzo 

> 

Para el año que empieza, los alcaldes 
esperan consolidar la política de obras 

públicas, infraestructura, 
equipamientos culturales y deportivos, 
además de aumentar los recursos de la 

Policía Municipal 

p** equipamientos culturales han ido creciendo a lo largo del año 19S1, y 
'os alcaides manifiestan su deseo de seguir en esa línea durante el año que 

año patrocina el Ayuntamien
to entre las que podemos citar 
í? e .n

1
t reSa de premios Ciudad 

a e Alcalá de Henares, con pre
cios de narrativa, poesía, in-
v.estigación histórica y pintura; 
« Festival de Cine, que se rea
liza todos los años en octubre, y 
*as Jornadas Musicales. 

En cuanto a la actividad de
portiva, el Ayuntamiento sub
venciona al Patronato de la 
.yudad Deportiva con 38 mi
rones de pesetas anuales. Esta 
subvención es absolutamente 
•mprescindible para el desa
rrollo y promoción del deporte 
er» la localidad. Por otro lado, 

de El Escorial, Francisco Fer
nández Maganto, ha resumido 
el año 1981 como un año ideal, 
ya que el Partido Socialista ha 
visto cumplida su promesa 
electoral al ver hecha realidad 
la cesión de la Casa de Oficios 
del Patrimonio Nacional para 
poder ubicar en ella la Casa de 
Cultura. 

«Durante el año que ahora 
termina hemos realizado las 
obras de pavimentación de la 
primera fase del popular ba
rrio de Las Casillas. También 
hemos comenzado la construc
ción del anhelado cementerio 
municipal. Hemos dotado de 

un mejor servicio y de nuevos 
vehículos, incluido emisora de 
radio, a la Policía Municipal. 
Además, hemos realizado las 
obras de construcción de un 
colector principal, tres colecto
res que vierten al principal y 
una depuradora. Finalmente, 
se han efectuado obras de me
jora en los manantiales y cap
taciones antiguas de aguas, que 
han supuesto un capitulo im
portante en el suministro de la 
red de abastecimiento de aguas 
a la localidad.» 

Enrique Espinosa Amboage, 
alcalde de Cercedilla, dice que 
el año 1981 no ha sido todo lo 

EDsitivo que hubiera deseado, 
as realizaciones han sido im

portantes, y describe el alcal
de: «Hemos finalizado las obras 
del grupo escolar Vía Romana, 
con una capacidad de 640 
alumnos de EGB, con amplia
ciones y mejoras financiadas 
por el Ayuntamiento, como 
son gimnasio, zona de recreo 
cubierto, etc. Hemos iniciado 
las obras de la escuela de for
mación profesional para 600 
alumnos, que se encuentran a 
buen ritmo. También hemos 
puesto en funcionamiento la 
depuradora de agua potable; 
hemos terminado la depurado
ra de aguas residuales del 
puerto de Navacerrada, que 
entrará en funcionamiento en 
un plazo de quince días. Hemos 
pavimentado el camino viejo 
de El Escorial y hemos termi
nado las obras del puente de 
Matahanos. 

Durante el año ha sido de
clarado monumento histórico-
artístico el conjunto romano 
compuesto por la calzada y los 
puentes. Además hemos reali
zado las obras de ampliación 
del cementerio municipal, las 
cuales están financiadas por la 
Diputación de Madrid. Tam
bién hemos realizado las obras 
de pavimentación de la carre
tera de la Fuenfría. 

DEPORTE ES TAMBIÉN 
CULTURA 

El alcalde de San Sebastián 
de los Reyes, Adolfo Conde, en 
el balance de fin de año sobre 
temas estrictamente municipa
les, hizo referencia tanto a los 
logros conseguidos como a las 
dificultades que se han presen
tado a lo largo del año. Sobre 
este punto señaló que «los pro
yectos municipales han sufrido 
un retraso, y ello ha sido debi
do a que los presupuestos se 
aprobaron con mucho retraso, 
al no tener las normas de ela
boración dictadas por el Go
bierno, y a que los recursos aje
nos, los créditos concertados 

con la Caja de Ahorros, apenas 
los hemos recibido ahora. Por 
todo ello es, precisamente en 
estos momentos, cuando hay 
mayor actividad en cuanto a 
obras. Estamos realizando el 
acondicionamiento de la dehe
sa, otras zonas ajardinadas, ur
banización de varías calles, 
etc., estando el resto del pro-

f rama de inversiones en fase 
e adjudicación, como en el 

caso de los colectores. 
Meses atrás hemos realizado 

otras obras, como la del acceso 
al polideportivo, acondiciona
miento de la guardería munci-
pal, etc. 

También debemos resaltar 
la labor realizada por los patro
natos municipales. El de la 
Universidad Popular ha am
pliado y consolidado sus cursos 
de educación de adultos y ha 
ampliado sus actividades cul
turales de todo tipo. El patro
nato de Deportes también ha 
multiplicado sus escuelas de
portivas y ha ampliado sus ins
talaciones deportivas con la 
construcción de dos nuevas 

Íñstas polideportivas, así como 
as mejoras introducidas en las 

ya existentes». 
Para Antonio Ronda, alcal

de de San Agustín de Guada-
lix, «el año ha sido positivo al 
100 por 100, con el único "lu
nar' del problema de los co
ches de línea. En el lado positi
vo está la construcción del 
Ayuntamiento y las obras de 
infraestructura para la distri
bución del agua con el Canal 
de Isabel II, con un caudal de 
agua suficiente para abastecer 
a una población de 30.000 habi
tantes. 

Negativo en si, en cuanto al 
trabajo realizado, el problema 
ha sido la falta de dinero en la 
Diputación, como es el caso de 
la clínica, que tiene informado 
favorablemente el proyecto, 

pero para el que no hay fondos 
hasta que se apruebe el presu
puesto previsto». 

Para Benito Reino, primer 
teniente de alcalde de Aran-
juez, la aprobación de los pla
nes urbanísticos que dan vía 
libre a los planes de la Corpo
ración y las delegaciones de 
Obras y Servicios con su acti
vidad a lo largo de 1981, han 
sido los más destacado de la 

Í
;estión municipal. Asimismo, 
a Delegación de Cultura —con 

una exposición antológica so
bre Rusiñol— y los deportes 
constituyen también el capital 
político del gobierno municipal 
de Aranjuez. 

Por su parte, Pedro Diez, al
calde de Arganda del Rey, se
ñala a CISNEROS que el año 
que ha finalizado significa, 
fundamentalmente, la consoli
dación de la democracia a par
tir del fallido golpe de Estado 
del 23 de febrero. Por lo que 
respecta a la actividad munici
pal señala que el Ayuntamien
to de Arganda ha cumplido el 
plan de acción municipal que 
se impuso para 1983, con lo que 
se ha adelantado en casi dos 
años a las primeras previsiones 
establecidas. 

Subrayó Pedro Diez, no obs
tante, que han sido los proble
mas generados a partir de la 
crisis del Partido Comunista 
de España lo más negativo de 
la gestión en 1981, señalando 
que lo importante para el año 
que empieza es que se llegue a 
superar la serie de tensiones 
internas que el congreso de los 
comunistas españoles no resol
vió. «Esperamos que se impon
ga el sentido común para el 
año 1982 y que sea el año de la 
integración, con lo que se pue
dan evitar las graves conse
cuencias de una crisis generali
zada.» 
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DIPUTACIÓN DE MADRID 
Desea recibir candidaturas para cubrir en 1982 en el INSTI
TUTO PROVINCIAL DE LA SALUD MENTAL el puesto de 

DIRECTOR DE 
ÁREA ASISTENCIA!. 

En dependencia del director de Programas Asistenciales 
se responsabilizará inicialmente de la dirección del Hospital 
Psiquiátrico Provincial. 

SE REQUIERE: 
- Titulación superior (médico especialista en Psiquiatría). 
- Experiencia clínica no inferior a diez años: hospitalaria y 

extrahospitalaria. 
- Experiencia en dirección de servicios de salud mental y 

de trabajo en equipo. 
- Conocimiento de estrategias de cambios de institucio

nes psiquiátricas. 
- Conocimiento de técnicas de evaluación asistencial. 
- Dedicación exclusiva. 

SE VALORARA: 
- Experiencia en dirección de programas de cambio insti

tucional y de evaluación sanitaria. 
- Experiencia docente. 
- Conocimientos de mecanización de información sani

taria. 
- Conocimiento de idiomas. 
- Experiencia en servicios psiquiátricos comunitarios en 

países desarrollados y en psiquiatría de hospital ge
neral. 

SE OFRECE: 
- Contrato laboral. 
- Remuneración alrededor de 2.500.000 pesetas brutas 

anuales. 

Interesados envíen historial profesional y solicitud, hacien
do constar dirección y teléfono de contacto, a: 

Director gerente. 
Instituto Provincial de Salud Mental. 
García de Paredes. 65, séptima planta. 
Madrid-3. 

El plazo de recepción de solicitudes terminará el día 3 de 
enero a las doce de la mañana. 

(Ref. M-1595475) 
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• El Ayuntamiento de Alcor-
cón ha solicitado a la Diputa
ción Provincial (concreta
mente a la Delegación de Vías 
y Obras) la inclusión en su 
programa de actuación para 
1982 de la realización de dos 
puentes elevados para peato
nes en la carretera de Léga
ñas. Los dos puentes se quiere 
que estén situados en las in
tersecciones de la citada ca
rretera con las avenidas de 
Cantarranas y Torresbellas. 

• El Centro Municipal de Sa
lud de Getafe y el Equipo de 
Investigación Sociológica 
(EDIS) han realizado un estu
dio sobre planificación fami
liar, cuyos resultados se han 
hecho públicos recientemente. 
La planificación familiar 
constituye la actividad más 
conocida, por su incidencia 
entre los vecinos, de las que 
viene realizando el Centro 
Municipal de la Salud desde 
que éste fuera inaugurado. El 
objetivo del estudio es tpoder 
planificar el trabajo de la for
ma más cercana a la realidad 
y necesidades de la pobla
ción». La elaboración del 
cuestionario y la codificación 
del mismo han estado en ma
nos de los propios trabajado
res del Centro. En números 
sucesivos, CISNEROS infor
mará sobre algunos aspectos 
especialmente interesantes 
que se derivan de este estu
dio. 

• El Ayuntamiento de Alcor
cen ha acordado adjudicar a 
la empresa concesionaria Mi-
goal la construcción del Ho
gar del Pensionista, que cons
tará de dos plantas, de 900 y 
800 metros cuadrados, respec
tivamente. En la primera es
tarán los servicios siguientes: 
bar, comedor, peluquería, sala 
de lectura, sala de televisión y 
sala de juego. La segunda 
planta tendrá, zona médica, 
sala de terapia, sala de reha
bilitación, biblioteca y salón 
de actos. El coste de las obras 
presupuestado es de 55 millo
nes de pesetas. Alcorcón tiene 
una población de 140.000 ha
bitantes de hecho. Se trata, 
pues, de una auténtica ciu
dad, con un importante sector. 
de hombres y mujeres de la 
tercera edad. Las obras tarda
rán un año en estar conclui
das. 

• Cuarenta y cinco policías 
municipales de diversas loca
lidades de la región, entre 
ellas Fuenlabrada, Leganés y 
Parla, de la periferia sur, han 
participado en un curso de 
tres meses de duración. De los 
45 policías, 25 prestarán ser
vicio en Fuenlabrada, diez en 
Leganés, nueve en Parla y 
uno en Navalcarnero. El acto 
de clausura del curso consis
tió en el juramento de acata
miento a la Constitución por 
parte de los nuevos policías y 
la jura de bandera en la Aca
demia de Policía de Madrid, 
entre los asistentes figuraban 
Manuel de la Rocha, alcalde 
de Fuenlabrada; Ramón Espi
nar, alcalde de Leganés, y 
Francisco González, alcalde 
de Parla, además de diversos 
mandos de la Policía Munici
pal, Policía Nacional, Guardia 
Civil y Cuerpo Superior de 
Policía. 

Balance del Centro Psicosocial de Alcorcón a sus ocho meses de funcionamiento 

LA MAYORÍA, ENFERMOS DE NEUROSIS 
El concepto aplicado a la población es 
el de medicina comunitaria, enraizada 

en el lugar en que se vive y el medio en 
que se generan los problemas 

Seis de cada diez pacientes examinados 
no trabajan y sólo cuatro de cada diez 
perciben un salario. Ningún enfermo 

tiene carrera universitaria 
ni de grado medio 

En el escaso tiempo que lleva funcionando el Centro Psicosocial 
(desde el mes de mayo del presente año) se han atendido ciento 

treinta y cinco casos, con un total de entrevistas con los pacientes 
que se aproxima a las mil, lo cual supone, en expresión de uno de 

los propios médicos del centro, «tratamiento de lujo» 
Con motivo de fin de año el Centro Psicosocial presentó una 

«primera memoria estadística» que supone un análisis del trabajo 
realizado 

El Centro Psicosocial tiene 

Centro psicosocial de Alcorcón 

como principal finalidad la de 
atender las necesidades de la 
población de Alcorcón relacio
nadas con la salud mental. La 
intención del equipo integran
te del Centro es la de incidir 
progresivamente en el campo 
de la salud mental, de la higie
ne mental de la población de 
Alcorcón. Esta actuación se di
versifica, por una parte, en el 
trabajo para una detección 
precoz de la enfermedad 
psíquica, conociendo y estable
ciendo las relaciones reales con 
la población. 

En segundo lugar, el Centro 
pretende establecer una coor
dinación con otros centros asis-
tenciales de Alcorcón para lo
grar una mejora en este tipo de 
asistencia. El marco claro y de
ficitario de este tipo de asisten
cia tiene un nombre: medicina 
comunitaria, esto es, una medi
cina enraizada en la población 
en la que se vive y donde, en 
definitiva, se generan los pro
blemas. Una medicina cuyo 
principal protagonista es, pre
cisamente, esa comunidad, ese 
medio en el que se desenvuel
ven los vecinos. 

Las personas que están sien
do atendidas en el Centro res
ponden a un tipo social de cla
se media, destacando en cuan
to a profesiones: «sus labores», 
con un 37 por 100; empleados, 
con un 18 por 100; estudiantes, 
con un 13 por 100; obreros cua
lificados, con un 10 por 100, y 
porcentajes progresivamente 
inferiores. 

Sumando los porcentajes de 
«sus labores» y estudiantes, se 

obtiene un porcentaje superior 
al 60, lo que significa que seis 
de cada 10 pacientes no traba
jan, recibiendo únicamente 
cuatro de cada 10 un salario. 
Otro dato a destacar es que 
ningún paciente atendido tiene 
carrera universitaria ni de gra
do medio. 

De todos los pacientes aten
didos el 90 por 100 posee carti
lla de la Seguridad Social, ha
biendo acudido a este Centro 
para ser atendidos. Este dato 
puede confirmar que en este 
sector de la salud mental la Se
guridad Social es incapaz de 
prestar una asistencia de 

mínima calidad, en donde no 
hay lugar para la psicoterapia 
ni para la psicología, propi
ciándose así las duplicidades 
asistenciales, con el incremen
to de gastos que supone para 
los trabajadores. 

PROBLEMAS MAS 
COMUNES 

Del estudio de los casos diag
nosticados se pueden distin
guir (de acuerdo a la clasifica
ción internacional de la Orga
nización Mundial de la Salud): 
• Neurosis o personalidad neu
rótica, un 40 por 100. 

• Impotencia sexual, un 3 por 
100. 
• Síndrome depresivo neu
rótico, un 41 por 100. 
• Psicosis o esquizofrenia, un 
10 a un 11 por 100. 

• Alteraciones de conducta o 
personalidad psicopática, un 3 
por 100. 

• Alcoholismo y toxicomanía, 
un 3 a un 4 por 100, si bien 
figura como segundo diag
nóstico en un porcentaje supe
rior de casos. 

Carmen HOLGUERAS 

«EL ACEITE MALDITO», LIBRO DE 
CESAR DE NAVASCUES 

Hace unos días fue presentado en el aula Jovellanos 
del diario «Ya» una mesa redonda sobre «El aceite maldito», 

con motivo de la salida del libro del mismo 
nombre escrito por el periodista César de Navascués 

Los ponentes de la citada 
mesa fueron el director del 
programa nacional de Aten
ción y Seguimiento, doctor 
Evangelista; el director del 
Centro Nacional de Alimenta
ción y Nutrición de Majada-
honda, doctor Borregón; el 
abogado García-Pablos, defen
sor de los derechos de más de 
seis mil afectados; doctor Co
rralero, como presidente de la 
Asociación de Afectados de 
Leganés, y el propio autor de 
la obra. La presentación fue 
hecha por el director de «Ya», 
José María Castaño. 

El libro-reportaje, que se lee 

de tirón, es un ordenado resu
men de una labor de segui
miento de un hecho perio
dístico, hecho en este caso de
sencadenante de un gravísimo 
problema de sanidad que afec
ta, según las últimas cifras ofi
ciales, a más de 17.000 afecta
dos y la muerte de más de 200 
personas. 

Se trata, según Navascués, 
de un relato incompleto, por
que el tema «desgraciadamente 
está ahí» y hasta ahora no tiene 
punto final, aunque indica que 
existe un «capítulo abierto a la 
esperanza, ya que la situación 
ha conseguido mover a los po

deres públicos, a todos los par
tidos para que de una vez se 
ponga en orden el mercado de 
los alimentos. Que a partir de 
este drama exista una garantía 
para el futuro. La presentación 
en el Parlamento de los pro
yectos de ley en defensa del 
consumidor, del Gobierno y 
del PSOE, hablan de que algo 
se va a hacer en este sentido, 
aunque todos pensarán que de
masiado tarde». 

Intervinieron en el coloquio 
que siguió a la presentación del 
libro, aparte de los miembros 
citados de la mesa, numerosos 
médicos presentes en el acto, 
que plantearon preguntas so
bre las investigaciones actuales 
y las posibles soluciones. 

PLAZA DE LA VILLA 

EMPRESAS EXPULSADAS POR CONTAMINAR 

1 

SE investigará la contaminación de los municipios colindantes a 
Madrid. El Ayuntamiento prestará asistencia técnica a los muni
cipios del Área Metropolitana para medir la contaminación y 

ruidos que se producen en los pueblos próximos a la capital. 
Las tarifas por los servicios, como las condiciones del contrato 

intermunicipios, han sido aprobadas por la Comisión Municipal 
Permanente. 

El departamento de Medio Ambiente, adscrito a la delegación de 
Saneamiento, ha realizado inspecciones esporádicas sobre la conta
minación que producen las fábricas de los pueblos próximos a 
Madrid. El convenio de colaboración regulará la prestación de 
asistencia técnica y profesional sin necesidad de pasar por los 
trámites de solicitar estos servicios. 

En cuanto a las tarifas, varían considerablemente según la catego
ría de la fuente contaminante. No obstante, los precios se reducen a 
la mitad con respecto a los exigidos por cualquier sociedad especiali
zada en estos temas. Medir la contaminación producida por una 
fábrica puede alcanzar las 180.000 pesetas, mientras que una chime
nea con un solo punto de detección de contaminantes cuesta unas 
siete mil. 

Los beneficios derivados del convenio se utilizarán en sufragar las 
horas de trabajo extra que realicen los profesionales y amortizar los 
aparatos adquiridos por la delegación de Saneamiento para tal fin. 

Es la primera vez que el Ayuntamiento de Madrid presta su 
colaboración, de forma regulada mediante contrato, con los munici

pios del Área Metropolitana. En otras ocasiones se habían realizado 
estudios de contaminación e inspecciones a instancias de organismos 
de la Administración, pero sin percibir beneficios a cambio. 

En consonancia a este tema, cuatro grandes industrias van a ser 
expulsadas de Madrid por el alto grado de contaminación que 
suponen. Se trata de las empresas de fundición Aristain y Hierros 
Madrid, y la de fabricación de estaño y cinc Mesae, las tres en 
Villaverde Alto, así como la fábrica de cementos Portland Valderri-
vas, en Vicálvaro. Esta decisión se recoge en el Avance del Plan 
General de Madrid elaborado por el Ayuntamiento. En su apartado 
relativo a localizaciones industriales, la norma tiende a frenar la 
instalación de industrias en la zona sur del municipio madrileño y a 
reducir la contaminación de origen industrial. 

En este sentido, el documento hace una clasificación de las empre
sas contaminantes para las que se proponen medidas de corrección. 
Puesto que el grado de contaminación de las empresas citadas 
anteriormente se considera muy grave y de conflictividad contrasta
da, se propone su traslado. 

Fuentes municipales han informado que las empresas afectadas 
llevan desde hace mucho tiempo manteniendo contactos con el 
Ayuntamiento sobre el tema. Para que se lleve a cabo su traslado, 
que costará varios miles de millones de pesetas, será preciso que 
intervenga también la Administración Central. 

José Julio GARCÍA 


